

PRECIO.

En toda la isla.  
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Correo de ayer.****RESOLUCION DE LA CRISIS.**

No está aun resuelta la crisis, de un modo definitivo y oficial, en los momentos en que escribimos estas líneas. La situación obedece aun á sus hábitos de incertidumbre, de irresolución y de impotencia, y les cuesta mucho á sus hombres decidirse en ningún sentido. Ocho días dura ya la crisis política en que se agita la Asamblea; pero como todas las cosas han de tener fin, es probable que cuando lean esto nuestros suscritores, ya haya nuevo ministerio.

Así lo hace esperar el siguiente telegrama recibido ayer, á las primeras horas de la madrugada, por el gobernador de la provincia:

«El ministro de la Gobernación á los gobernadores.—Esta noche se ha verificado una reunion muy numerosa y animada por la mayoría en el Senado. Vista insistencia del Sr. Salmeron en retirarse, la mayoría ha dado por su parte la mas completa confianza para formar nuevo gabinete al Sr. Castelar; le han sido concedidas autorizaciones políticas administrativas y económicas que juzgue necesarias en las presentes críticas circunstancias, además de la suspension de sesiones. Han reinado el mejor acuerdo inspirados los asistentes en el amor á la patria, decididos todos á salvar la libertad y la república.»

Hoy se dará cuenta de las dimisiones, y probablemente se procederá tambien á la eleccion por la cámara de la persona que ha de suceder al Sr. Salmeron en la presidencia del Poder ejecutivo.»

Aunque la cámara está muy dividida, como ayer decíamos, y aunque los republicanos intransigentes han presentado ya, frente á la del Sr. Castelar, la candidatura del Sr. Pi y Margall, es lícito esperar que predomine la solución que aconsejan las circunstancias supremas en que se encuentra la España liberal, solución de fuerza, que no se oculta á la perspicacia de los hombres del día, aunque contrario sus ideas de gobierno.

Los más importantes periódicos del partido republicano federal piden con frases enérgicas la constitucion de un ministerio homogéneo de la derecha. La «Igualdad» dice que antes de pensar en república ni en federalismo es preciso empezar casi por reconquistar la nación, invadida por considerables fuerzas del carlismo, por lo cual desea que de la reunion, de hoy salga un poder fuerte y enérgico que, con el auxilio de todos, se ocupe en la grande empresa de darnos patria y orden. La «Discusion» reclama de sus amigos que pongan fin á las vacilaciones y á las políticas indeterminadas, que no piensen en uniones imposibles y perturbadoras, y que hagan un gobierno en que no entre un solo individuo que disienta en lo mas mínimo y por cualquier causa de los procedimientos indispensables para inaugurar una situación de fuerza dentro de la ley.

Esta es tambien la opinion de las personas mas importantes é influyentes en el partido republicano, así como es la que tienen, sin otro interés que el de la patria, los hombres políticos de los demás partidos liberales, dispuestos á prestar su concurso desinteresadamente para la salvacion de la patria, tan amenazada hoy por la anarquía y el carlismo.

Madrid 5 de setiembre.

Esta mañana ha amanecido Madrid con precauciones. Las tropas no han salido de los cuarteles, y al medio día veíase un regimiento de caballería en lo alto de la calle de Alcalá.

La sobreexcitación de los ánimos con motivo de la crisis puede explicar esta determinacion del ministro de la Guerra, pues del mismo modo que los intransigentes amenazan con perturbar el orden si la crisis no llega á resolverse en el sentido que ellos desean, los muchos adversarios que tiene la intransigencia prometen lo mismo.

Ocurrió ayer tarde al Sr. Castelar, que el mejor medio de plantear la crisis de modo que tuviera un resultado aceptable para el mayor número de diputados, era citar á todo el Congreso para una reunion privada, esta mañana á las diez. Así se hizo, y los intransigentes celebraron anoche mismo una reunion previa para acordar si debian asistir ó no. El acuerdo fué afirmativo.

Todo el mundo comprendia anoche que esta reunion era inútil, y que de ella saldrían los republicanos mas divididos que antes; pero á pesar de ello, como habia de tener una influencia grande en la resolucion de la crisis, se esperaba con ansiedad.

En efecto, á cosa de las diez y media los diputados de todas las procedencias estaban reunidos en el salon de sesiones, y el Sr. Castelar espuso en un discurso la necesidad de que se aunaran todos los partidos liberales, pintando la situación por que el país atraviesa con sus verdaderos colores, que no son, por cierto halagüeños.

Después del presidente de las Cortes, usó de la palabra el Sr. Salmeron, espresándose con una franqueza que no se está acostumbrado á oír en labios de hombres políticos.

El Sr. Salmeron dijo, que siendo un hombre de escuela mas que un hombre de gobierno, habia comprendido que con sus principios no podia gobernarse en la actualidad, porque el estado de las cosas públicas exigía un sistema de represion de que él no era partidario.

Aseguró que la opinion de la misma mayoría de los españoles pedía esta represion, y que el patriotismo aconsejaba satisfacer la opinion, por lo cual él, al salir del banco del ministerio, seria para apoyar desde los de la mayoría al gobierno que se formara.

Después del señor Salmeron habló el señor Pi y Margall; declarando que la diferencia del credo político entre la minoría y la mayoría era ya terminante, que el señor Salmeron reconocía la impotencia de los principios democráticos para dominar la situación y salvar á la república, y él, por el contrario, juzgaba que con los principios democráticos y republicanos, solamente podia llegarse á esta salvacion.

En suma, el señor Salmeron, como el señor Castelar, pedían la union de todos los partidos liberales para defenderse del carlismo, y el señor Pi cree que los republicanos solos se bastan y se sobran para salvar la libertad y la república.

Después del señor Pi usó de la palabra el señor Rios Rosas, que empezó por defender la legitimidad de las actuales Cortes, diciendo que lo eran tanto como las de 1810 á 1835. Tambien elogió mucho á la mayoría, diciendo que era la esperanza del país

en los actuales momentos.

Entró en detalles sobre la situación política, asegurando que el deber de los partidos liberales era apoyar al gobierno que se formara para combatir á los carlistas, recordando la autorización que habian dado á Mendizábal unas Cortes que le eran hostiles para acabar con el carlismo.

Aseguró, que según sus noticias, en toda la Europa central habia un gran movimiento en favor de don Carlos y que habian sido comprados dos mil caballos en Hungría, que montarían otros tantos ginetes bávaros, para venir en auxilio del carlismo. Esta noticia no es verosímil, á pesar de decirlo el señor Rios Rosas, porque ni los carlistas tienen dinero para estas compras de caballos, ni se comprende por dónde habia de pasar este cuerpo de caballería para venir á España.

El señor Rios increpó al señor Pi y Margall, diciéndole que si le bastaban los principios democráticos para salvar la república, no se comprendía por qué habia pedido á las Cortes una dictadura durante su anterior ministerio.

Después de hablar otros varios oradores de escasa importancia, la reunion ha terminado, acordándose que cada fraccion se reuna separadamente y esta noche lo hará la mayoría.

Los intransigentes van á pedir esta tarde cuenta de la crisis.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dirigido una circular á los gobernadores, previniendo que en el término de ocho días se constituya en cada provincia, la comision especial que ha de entender en la revision de expedientes de reconocimiento de los mozos sujetos á la reserva.

La izquierda y el centro han recibido muy bien las declaraciones del señor Pi en la reunion de hoy.

Después de la sesion secreta, ha reinado en el salon de conferencias una atmósfera muy animada, suscitándose polémicas acaloradissimas entre los individuos de los distintos lados de la Cámara, demostrándose mas y mas la profunda division que existe entre la mayoría y la minoría.

Los diputados todos han salido muy complacidos del espíritu levantado del señor Rios Rosas en su discurso de esta mañana. Sus palabras produjeron el mas saludable efecto, especialmente en la mayoría.

El mensaje del señor Salmeron á las Cortes está concebido, poco mas ó menos, en los siguientes términos:

«No creyéndome en las presentes circunstancias con la suficiente representacion para atender á las numerosas exigencias de la opinion, resigno en la Cámara el cargo de presidente del poder ejecutivo.»

El centro y la izquierda se han reunido después de la sesion secreta, y el acuerdo que parece prevalecerá en dicha reunion es el de contribuir con su voto á la aprobacion de las leyes, siempre que se prescinda del propósito de suspender las sesiones.

La base segura del ministerio Castelar eran hoy, segun sus amigos, los señores Maisonnave, Cervera, Gil Berges y Oreyro.

En la reunion que celebraron anoche los diputados esparteristas, se acordó que despues de oír al gobierno en la sesion secreta, se procederá á dar cuenta á la Cámara de la candidatura del ilustre príncipe de Vergara para el cargo de presidente de la república.

Si el nombramiento del señor Martinez Campos para general en jefe del ejército del Norte se realiza, quedará encargado de las fuerzas que operan en Cartagena y Valencia el general Salcedo.

La combinacion ministerial que se decia anoche acordada por el centro é izquierda de la Cámara, y en cuyo triunfo fundaban grandes esperanzas, era la siguiente:

Pi y Margall, presidente sin cartera; Estébanez, Guerra; Aurich, Marina; Fantoni, Gobernacion; Labra, Gracia y Justicia; Muro, Estado; Costales, Fomento; Tutau, Hacienda; Bartolomé Santamaría, Ultramar.

Para gobernador de Madrid se designaba al señor Rispa Perpiña.

El señor Gonzalez Iscar está indicado para un alto puesto militar, que no es ninguno de los que hasta ahora se han venido anunciando.

Segun rumores que tenemos por verídicos, el general Hidalgo se ha negado á dar toda clase de esplicaciones en la cuestion habida con la oficialidad del batallon cazadores de Bejar, porque no quiere que se barrene una vez mas la ordenanza militar. Las personas que conferenciaron con el general Hidalgo sobre esta cuestion y con los poderes de aquella oficialidad, han sido los señores Zugasti, ex-diputado á Córtes, y Garrigó, coronel retirado.

Parece que la izquierda tiene el propósito, en el caso de que fuera poder, de enviar tres delegados á Cuba con amplias facultades para pactar las bases de un arreglo con la insurreccion.

Para estos puestos se indican á los Sres. Diaz Quintero, Benot y Cala.

La fragata «Navas de Tolosa» que se halla en Cadiz, está lista para unirse á la escuadra del contraalmirante Lobo, tan pronto como se complete su dotacion.

Madrid 6 de Agosto.

La candidatura ministerial que circulaba anoche como mas segura en los centros oficiales, se compone de los señores siguientes:

Presidencia sin cartera, Castelar.

Gobernacion, Maisonnave.

Guerra, Sanchez Bregua.

Estado, Soler y Plá, ó Abarzuza.

Hacienda, Carvajal.

Gracia y Justicia, Gil Berges.

Fomento, Cervera.

Marina, Oreyro.

Ultramar, Gomez Sigura.

Esta combinacion tenia anoche grandes probabilidades de triunfo.

Doce son las poblaciones de Guipúzcoa que han quedado guarnecidas: Fuenterrabia, Irun, Oyárzun, Rentería, Pasajes, Astigarraga, Hernani, Andoain, Villabona, Tolosa, Guetaria y San Sebastian.

Está propuesto para la gran cruz del Mérito mili-

tar el brigadier Sr. Weiler.

El duque de la Torre, segun escriben de Biarritz á «El Diario Español» está haciendo sus preparativos de viaje, así como el general Letona y otros hombres políticos alejados de la vida pública desde 23 de abril.

Las tres provincias valencianas y la de Murcia han sido declaradas en estado de guerra.

Los comités carlistas del extranjero desmienten oficialmente hayan pensado en restablecer la inquisicion en España.

Desde Lisboa escriben á «La Correspondencia» que Portugal está muy preparado para todas las eventualidades que puedan tener lugar en España. Hoy cuenta con 4,500 caballos, que nunca ha tenido Portugal; 280 cañones, dotados de todo, y acaba de recibir 30,000 rifles de Inglaterra.

Quiere así prevenirse, lo mismo respecto de los peligros carlistas, que de los revolucionarios.

Personas que se dicen bien informadas manifestaban ayer que el señor Castelar tiene el propósito de nombrar generalísimo de los ejércitos al duque de la Victoria; general en jefe del ejército del Norte al general Serrano, y del de Cataluña á don Manuel de la Concha. Los autores de esta version añaden que, á pesar del completo retraimiento del general Espartero, no podría rechazar el cargo que se le trata de conceder dado su carácter militar.

Mucho se necesita un ejército «de la nacion» con generales capaces y de prestigio; mucho urge romper con ese sistema de las «interinidades» militares, que tan funestos efectos ha producido en Cataluña y en el Norte; pero todavía nos parece algo prematura aquella noticia.

El «Standart» que es ya el órgano del carlismo en Inglaterra, dice que la legion de 2.000 extranjeros que un decreto de don Carlos manda organizar lo será probablemente por un oficial inglés que ha servido en los guardias de la reina Victoria.

El depósito, al decir de «La Esperanza» se establecerá en Lesaca.

Dícese que los carlistas, aprovechando la reconcentracion en Logroño de las tropas del Gobierno, desembarcaron ayer por la parte de Lequeitio algunos cañones, una batería de ametralladoras y gran cantidad de fusiles.

Ya presumíamos nosotros que para algo que no era tomar á Logroño debió ordenarse el movimiento de concentracion de las fuerzas carlistas sobre la capital de la Rioja.

Declaraban hoy algunos diputados en el salon de conferencias, que para obtener el concurso del país y de todos los elementos liberales, seria preciso abrir un paréntesis en la cuestion de federalismo, y dejar reducido el problema de Gobierno á la solucion Republicana, siquiera hasta que el carlismo fuera dominado por completo.

#### NOTICIAS DE CARTAGENA.

Las noticias mas interesantes que se reciben de Cartagena se reducen á nuevos detalles sobre la salida de las fragatas «Almansa» y «Victoria». Hé aquí lo que refiere una carta:

«La «Victoria» fué la primera que levó anclas, seguida de la inglesa «Swifsure»; luego la «Almansa», escoltada igualmente por el «Triumphe», y despues de estar dichos cuatro buques fuera de tiro de cañon de las baterías del puerto, por delante

de las cuales habian pasado con toda lentitud y á muy corta distancia, se hizo á la mar el «Lord Warden», que enarbolaba la insignia del vice almirante inglés, seguido de cuatro cañoneros de la misma marina. La salida de la escuadra era imponente, y los acantonados prefirieron dejarlas salir tranquilamente, á medir sus fuerzas con las del enemigo. La «Victoria» y la «Almansa» llevaban bandera inglesa mercante. La «Mendez Nuñez» y la «Numancia», fondeadas en la Algameca, á pesar de tener hecho vapor, continuaron ancladas, guardando para mejor ocasion los disparos de su artillería, manejada en parte por confinados del presidio de Cartagena.

Entretanto los buques mercantes ingleses é italianos que quedaban fondeados en el puerto, salian remolcados aquella mañana por los cañoneros de sus respectivas naciones, así como se hizo también á la mar, en vista de la actitud enérgica del vicealmirante inglés, la corbeta acorazada francesa «Reine Bianchs», que aislada de las demás escuadras se hallaba fondeada en Cartagena. Parece ser, que tanto el comandante de dicho buque francés como el cónsul de su nacion, aconsejaron á los insurrectos que guardasen sus balas para la escuadra del almirante Lobo y dejasen salir á los ingleses.»

La protesta dirigida por el gobierno de Cartagena al almirante Hastings, está concebida en estos términos:

«Recibida vuestra comunicacion, en la que se avisa que el almirante inglés se llevará nuestras fragatas «Almansa» y «Victoria» á Gibraltar á las doce del día de mañana, debemos contestar que protestamos de este hecho de fuerza, dejando la responsabilidad del acto al dicho almirante.—Salud y federacion.—Cartagena 31 de agosto de 1873.—(Siguen las firmas.)»

Del campamento del ejército de Martinez Campos, hoy dia mandado por el brigadier Salcedo, tampoco abundan las noticias, sabiéndose solamente que las tropas siguen molestando á los sitiados con continuas algaradas, en las que llegan hasta el pié de los muros. El número de esas tropas asciende ya á 4.000 hombres, que no bastan, sin embargo, para cubrir la estensa línea del Bloqueo.

Dentro de la poblacion va cundiendo el desaliento, y cundiendo también las deserciones. Han consumido naturalmente muchísimo de lo que almacenaron, y esto no puede halagar á los defensores del Canton, que como hombres sin idea política se desaniman al convencerse de que, despues de todo, no son ellos los llamados á sacar algo.

Valencia 7 de setiembre.

La juventud liberal de nuestra ciudad ha acordado formar un batallon movilizado, que saldrá enseguida á combatir á los carlistas de la provincia. Al efecto se ha abierto el alistamiento en los cuatro cuarteles de la ciudad, siendo ya muchos, segun parece, los jóvenes de buenas casas que se han presentado gustosos á combatir el carlismo con las armas.

—Las últimas noticias de Cartagena anuncian que anteayer los insurrectos se propusieron atacar «las herrerías», saliendo en efecto, de la plaza unos 100 hombres, que comenzaron á recoger las reses que encontraban y las pocas provisiones que podian llevarse; pero tres compañías mandadas por el coronel Escoda, les hizo fuego, desbandándolos hácia la sierra. Galvez, con 400 hombres, trató de protegerles situandose en las Escombreras, pueblecillos que saquearon completamente.

Una compañía de Guardia civil y otra del regimiento de Galicia á las órdenes del oficial de estado mayor señor Ochando, salió á cortar á los fugitivos el camino de Ferriol, pero aquellos habian

trepado por el monte completamente sueltos, y no era posible darles alcance.

#### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES del «Diario de Barcelona.»

Madrid 5 de setiembre.

D. Carlos se encuentra entre Arana y Alsásua. Las facciones de Cappeza y Mendara se hallan en Peñacerrada.

Entre Viana y Moreda dos batallones procedentes de Logroño dispersaron á una partida carlista despues de un rato de fuego.

Hoy no ha enlazado el ferro-carril de Asturias por haber descarrilado un tren misto.

Dos pequeñas partidas carlistas cometen exacciones en Asturias y Galicia.

Ha terminado la huelga de los mineros en Belmez.

«En la reunion prévia que se celebrará hoy ó mañana el señor Castelar espondrá la situacion manifestando, despues de anunciar la dimision del ministerio, que será estéril toda discusion ante la necesidad de obrar y rogando que se reana cada fraccion para ponerse de acuerdo y resolver la crisis en la misma sesion.

Hoy parece seguro un ministerio Castelar.

El ministerio Castelar sería esclusivamente de la derecha.

Es probable que las Cortes se declaren en sesion permanente hasta votar la pena de muerte, la suspension de las sesiones y el nombramiento de presidente del Poder ejecutivo.

El ingreso de la reserva adelanta.

El señor Orense (hijo) ha puesto en ridiculo la consecuencia política del señor Benítez de Lugo que defiende á los oficiales reunidos ayer en Capellanes y asegura que lo hicieron con propósito de sublevarse.

El señor Isabal ha hablado en sentido de que se establezca la disciplina, pronunciando un discurso muy aplaudido.

El señor Verdugo ha vituperado con vehemencia la conducta de los oficiales reunidos ayer en Capellanes, y ha dicho que la indisciplina consiste en que los soldados saben que muchos oficiales proceden de Ceuta, del presidio. (Rumores.)

El señor Carvajal ha dicho que antes es la patria que todo.

De los diarios de Valencia.

Madrid 6 de setiembre.

Esta tarde se presentará á las Cortes la dimision del señor Salmeron y se nombrará nuevo presidente del poder ejecutivo.

Anoche se reunió la mayoría para tratar este asunto. El señor Castelar declaró que para aceptar el poder pediría á las Cortes estas condiciones, que considera indispensables: devolucion al gobierno de la facultad de indultar; autorizacion para emplear contra los carlistas á los jefes militares que estime convenientes; autorizacion para aumentar el efectivo del ejército, si lo creyere conveniente; organizacion de la milicia ciudadana, conforme á la nueva ley, comprando 500,000 fusiles para armarla; autorizacion para un empréstito forzoso ú otros recursos, á fin de recaudar cuatrocientos ó quinientos millones esclusivamente destinados á los gastos de la guerra; facultad para suspender las garantías donde y cuando lo crea conveniente, para suspender á los ayuntamientos y diputaciones desafectos.

El señor Prefumo presentó una proposicion en este sentido, y fue aprobada por unanimidad de los 108 diputados presentes.

El alcalde de Madrid ha manifestado al ministro de la Gobernacion que el ayuntamiento y los voluntarios de esta capital han decidido sostener el orden y los acuerdos de la Asamblea.

Se cree asegurado el orden, si prevalece en las Cortes la solucion Castelar.

El señor Figueras es esperado en Madrid solamente despues de la solucion de la crisis.

Ayer llegó el señor Martos.

Dicen de Bilbao que el domingo, remontando la via una lancha de vapor de un buque de guerra inglés, los facciosos le hicieron fuego, á pesar de llevar izada la bandera. El comandante del buque bajó á tierra solo, con la bandera, y subió á la montaña donde estaban los carlistas á pedirles explicaciones. Los carlistas pidiéronle que les dispensase, pues no habian conocido el pabellon.

Se ha dado cuenta á las Cortes de la dimision del ministerio. Acuérdate un voto de gracias al señor Salmeron. El señor Isabal presenta una proposicion pidiendo que se den facultades á un diputado para formar ministerio. El señor Casaldueiro presenta una proposicion de no ha lugar á deliberar, retirandola despues. Es aprobada en votacion ordinaria la proposicion del señor Isabal. Se está procediendo á la eleccion de presidente del poder ejecutivo. Créese que el señor Castelar obtendrá 125 votos, contra 70 adjudicados al señor Pi y Margall.

#### BOLSA DE HOY.

Renta del 3 por 100 . . . . .	15'08
Subvencion de ferro-carriles . . . . .	28'40
Billetes hipotecarios . . . . .	92'50
Bonos del Tesoro . . . . .	50'00
Cambio sobre Londres . . . . .	49'35
Cambio sobre París . . . . .	5'18

#### PALMA.

(De «El Diario de Palma» del juéves 4.)

#### LOS SUCESOS DE AYER.

En el dia de ayer, y durante algunas horas de la tarde, estuvo á punto de alterarse el orden público en esta capital. Habíase dicho ya que disgustados los quintos de la provincia ante la aproximidad del embarque para el Continente, proyectaban una manifestacion pidiendo el cumplimiento de promesas hechas y que por lo visto no parece tan fácil realizar. Y en efecto, á las cuatro de la tarde, precedidos de música y una bandera roja en que se leian los lemas de CUMPLASE LO PROMETIDO, NO MAS QUINTAS NO, recorrieron algunas calles de la poblacion gran número de mozos, que, con bastante gritería y despues de algunos vivas en la plaza de Cort, se dirigieron por la cuesta de Santo Domingo á la calle de Pelaires, en donde vive el señor Vidal Diputado en las últimas Cortes é individuo á lo que se nos dijo de la Comision, quien, despues de un largo rato, se presentó en el balcón de su casa tratando de dirigir la palabra á los manifestantes que le interrumpian de continuo, notándose la exaltacion de uno de ellos, que en lenguaje descompuesto y mezclado de algunas amenazas, se dirigía sin cesar al orador, el cual no tuvo otro remedio que retirarse sin conseguir hacerse oír de los grupos que llenaban la calle. Parece que habiéndose exhibido un revolver por un individuo, le despojó de el uno de los manifestantes, sufriendo aquel algunos golpes.

Continuando en seguida la manifestacion, se dirigió al paseo del Borne, por uno de cuyos lados cruzaba al mismo tiempo un piquete de Guardia civil de infantería que subió á la Plaza de Cort. En este momento la comitiva se descompuso bastante y uno de los mozos algo exaltado, sacó un revolver incitando á tocar á somaten y diciendo á los otros

que sobre morir entre carlistas, valía mas morir allí, observando por nuestra parte que bastantes mozos, sin duda ante el carácter que aquello iba tomando, se quedaban rezagados del grueso de los grupos. Esto no obstante, la manifestacion siguió por las calles que conducen á Cort, bajando de nuevo por la de Palacio á la Cuesta de Santo Domingo. Al llegar al final de esta calle, en los jardillos del Borne, observamos un pequeño desorden y vimos que adelantándose varios guardias civiles uno de ellos se apoderó de la bandera roja de los manifestantes, los cuales despues de este suceso marcharon sin concierto ni orden de nuevo al Borne, de donde se dirigieron por la calle de la Concepcion al Gobierno de provincia, cuyas puertas estaban cerradas y guardadas por un reten de civiles, los que amagaron cargar á la bayoneta, produciéndose algunas carreras. Un piquete de caballería se hallaba en las calles inmediatas, y fuerza de Carabineros con la banda de cornetas recorría tambien otros puntos de la capital.

Los grupos fueron por si solos deshaciéndose, y la música de la manifestacion se retiró al llegar al Gobierno civil, quedando la poblacion perfectamente tranquila y en su estado normal á las seis de la tarde, hora en que desfilaron por la calle de Palacio una compañía de carabineros con el coronel y banda de cornetas á la cabeza y una seccion de caballería, únicas fuerzas que con la Guardia civil sostuvieron el orden público. La artillería estuvo sobre las armas en el cuartel de San Pedro. Por la noche vimos algunas patrullas de Guardias civiles y voluntarios de la república.

Nos abstenemos de hacer ninguna clase de comentarios sobre los sucesos que acabamos de relatar; los deploramos como todo lo que significa conato de desorden y resistencia á los poderes constituidos, pero séanos permitido decir que no es lícito hacer promesas difíciles de realizar para obtener el apoyo en una idea ó conseguir una carrera política improvisada y olvidarse despues de cumplir lo prometido. El nuevo sistema de reservas es ni mas ni ménos que una quinta, con su sorteo, puesto que el haber nacido un mes, un dia ó una hora antes es tan azaroso como una bola favorable ó adversa; con su inmoralidad tan atacada y hoy en tanto apogeo; en una palabra con todos sus inconvenientes del reemplazo forzoso, siquiera se le revista del título de reservas, mas grato al oido, pero aun mas ingrato en la práctica, cuando se trata de una quinta de 25.000 hombres ó de una reserva de 80,000 mozos dispuestos á entrar en breve tiempo en una lucha civil.

#### ULTIMA HORA.

El señor Subgobernador de esta isla recibió en el dia de ayer un telegrama del señor Ministro de la Guerra comunicándole terminantemente que los mozos de la actual reserva sean embarcados á la brevedad posible para incorporarse en el en el ejército activo. En su vista ha ordenado sean embarcados el próximo domingo todos los de esta ciudad y los de los demás pueblos de la isla.

#### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 10.—11'5 m.

Mahon 10.—5'30 t.

Las Cortes han elegido Presidente por unanimidad al Sr. Salmeron.

Se ha declarado urgente el proyecto sobre autorizaciones.

## Crónica Local.

**L. Alcaldía de esta ciudad publica la siguiente circular copiada del Boletín oficial número 4049.**

«Núm. 379.—Reemplazos.—Circular.—Los señores alcaldes de los pueblos de esta provincia, dispondrán que ninguno de los mozos declarados útiles para el servicio de la reserva salga de su respectiva localidad sin permiso por escrito de su autoridad siempre que sea para transitar por el interior de la provincia; pues en el caso de intentar salir de ella deberán proveerse de aquel documento en este Gobierno.

De las faltas que los señores alcaldes cometan en el cumplimiento de esta disposición les exigiré la debida responsabilidad.

Palma 1.º setiembre 1873.—P. I.—Emilio Linares.»

**En el Instituto libre de segunda enseñanza** de esta ciudad, recibieron en la mañana de ayer el grado de bachiller, los jóvenes don José Capella y Fornaris, don Vicente de la Torre y de la Torre y don Francisco Femenías y Orfila, á quien no podemos menos de felicitar.

**El «Menorquin» en su número de ayer** inserta un comunicado de trece individuos pertenecientes á la reserva de este año, encaminado á desvanecer toda desfavorable suposición que referente á la conducta observada en Palma por el diputado provincial señor Taltavull con los mozos que allí fueron á ingresar en caja pudieran dar lugar á formar unas cortas líneas que estampamos en uno de nuestros números, consignando los trece firmantes del susodicho comunicado que para demostrar la inexactitud de lo supuesto por «El Bien Público» basta su mismo escrito.

A nosotros por única contestación solo se nos ocurre hacer la siguiente pregunta á los trece señores comunicantes: ¿Puesto que fueron á Palma unos setenta ú ochenta individuos pertenecientes á Mahon con el mismo objeto de ingresar en caja, descontadas sus trece individualidades, cuál es la manera de pensar de los restantes respecto al modo de conducirse con ellos el señor Taltavull?

**¿Cómo se conoce que han terminado las elecciones!** En su número de ayer dice «El Menorquin» en el segundo suelto lo siguiente:

«Segun se nos ha dicho, á bordo del primer vapor saldrán para la capital de la provincia los mozos útiles comprendidos en la actual reserva y que no lo verificaron el domingo, como presumimos, por no hallarse dispuestos á emprender la marcha á causa de las dificultades que la cuestión de embarque debia producir, y de haberse recibido algo tarde la orden para que les fuera abonado el pasaje por la Comisaría de guerra de esta plaza.»

Ahora ya no es cuestión de votar y salir triunfante cierta candidatura.

Ahora no aconsejará cierto *quidam* á los mozos que difieran su marcha á la Capital de la Provincia.

Ahora ya no vendrán los telegramas tan á granel ni tan contradictorios.

El *turro* es antes que la Pátria y antes que todo.

**Las elecciones para diputados provinciales** en toda la isla terminaron antier, saliendo triunfantes como presumíamos de antemano los candidatos republicanos *federales* siguientes:

Mahon.—D. Miguel Monjo y Gelabert.—D. Fernando Beltran y Thomás; y don Antonio Taltavull

y Carreras.

Alayor y demas pueblos, don Bernardo Riudavets y Pons.

Ciudadela.—D. Rafael Florit y Amengual.

Las verificadas en estos dos últimos puntos han sido bastante animadas especialmente en el primero, en que el candidato don Juan Pons presbítero obtuvo 542 votos, y don Bernardo Riudavets 377: resultando por consiguiente haber tomado parte en la elección 919 electores. En los demás pueblos en donde se votaron los mismos candidatos obtuvo mayoría el señor Riudavets.

Las de esta ciudad fueron tan *animadas* que casi estamos por asegurar pasaron como desapercibidas: á pesar de que *segun las listas* que se han fijado, ha sido crecido el número de *federales* que han tomado parte en la elección los tres días que ascienden á unos 771.

Al verificarse el escrutinio general daremos á conocer á nuestros lectores el resultado total de votos que ha obtenido cada candidato.

**Q. E. P. D.—A las seis de la tarde de ayer** fueron conducidos al Campo Santo los restos mortales de la bondadosa señora doña Inés de Olivar y Febrer esposa de don Juan Vidal é hija del Señor Baron de las Arenas.

Ha bajado á la tumba á la temprana edad de 27 años, víctima de una grave enfermedad, dejando sumidos en el mayor desconsuelo á cuatro tiernos hijos, esposo, padres, hermanos y demás familia. Durante su vida modelo fué de cariñosa y bondadosa madre, fiel compañera, querida hija y apreciable hermana, llegando hasta tal punto su bondad y virtudes que no olvidaba un instante el consolar por medio de la caridad, las aflictivas necesidades tanto del pobre que á su puerta se acercaba, como del desvalido sumido en el lecho de dolor.

Tan esclarecidas virtudes, el Todopoderoso sabrá premiárselas.

Damos el pésame á toda su familia.

**Con el vapor-correo «Mahonés» vino confirmada** y se comunicó á la familia del señor Cónsul de Alemania don Jaime Uhler, la triste noticia del fallecimiento de su hijo político, el muy apreciable joven don Julian Guzman de Villoria, digno capitán del benemérito cuerpo de la Guardia Civil, quien dejó el mando de la fuerza de esta isla para pasar á la de Cuba; y parece que de resultados de los esfuerzos practicados por él y sus subordinados para apagar un incendio en el pueblo de Santo Domingo, tuvo un ataque cerebral, que degenerando en el endémico y mortífero vómito acabó en breves días con su existencia, dejando en inconsolable soledad á su solícita señora que le acompañó á Ultramar, y huérfanos del paternal cariño á dos tiernos niños, cuya presencia en casa de sus abuelos maternos aumentan, si cabe, el dolor de toda la familia, que acompañamos en su sentimiento.

Esta desgracia ha sido mas generalmente sentida en esta ciudad por las simpatías que con sus virtudes y buen carácter se habia grangeado el señor Guzman, Q. E. P. D.

**Nota del ganado degollado en el matadero público de esta ciudad en el día de la fecha.**

Días.	Bucyes.	Vacas.	Teneras.	Becceros.	Corderos.	TOTAL.	Kilogram.	Gramos.
9	2	2	2	5	9	570	828	

El encargado,—S. Olives.

## Seccion Religiosa.

**Santo de hoy.**

Santa Teodora penitente y el beato Bernardo Ofida.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Asuncian en la iglesia de Santa María.

En la ermita de N. Sra. de Gracia continúa el devoto y solemne octavario á las 6 de la tarde.

## Movimiento del Puerto.

**Comandancia de Marina.**

Entrados el 9.

De Genova en 9 días berg. Gta. Italiano Lorenci Valerino de 237 tons. cap. D. Pio Recli con 10 trips. y lastre.

De idem en 7 días berg. Gta. inglés Fanni de 355 tons. cap. Mr. William con 8 trips. y lastre.

Despachados el 10.

Para Barcelona con palo tinto berg. Elisa Villegas de 169 tons. cap. D. Juan Bautista Tortejada con 10 trips.

Para Argel con trigo y efectos pailebot Menorquin de 79 tons. pat. Jacinto Leon con 6 trips. y 26 ps.

**AFECCIONES ASTRONOMICAS.**

**SOL.**—Sale á las 5 h. 37 m.—Pónese á las 6 h. 16 m. de la T.

**LUNA.**—Sale á las 8 h. 52 m. de la T.—Pónese á las 10 h. 34 m. de la M.

## Anuncios.

**SOCIEDAD GENERAL**

**DE TRASPORTES MARITIMOS POR VAPOR.**

Comunicacion rápida entre Europa y la América del Sur. Se emplean solo 26 días en el viaje.

Servicio quincenal: salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

LA FRANCE, SAVOIE, POITOU, BOURGOGNE Y PICARDIE.

Estos vapores admiten carga y pasajeros para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 16 de Setiembre, el grandioso vapor-correo francés LA FRANCE de 5000 toneladas. Estos vapores reúnen todas las cualidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de jergon, cabecera y manta, y se les administrará vino, pan y carne fresca, cen el servicio de mesa, cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

**NOTA.**—Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán, si gustan, desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de Emigracion por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía, y en tierra al Consignatario delegado de la Sociedad.

**OTRA.**—No se despachan pasajes mas que hasta el día 15 de Setiembre, si antes no se ha llenado el cupo. Los equipajes deben entregarse precisamente el día 15 en el local destinado por la Compañía.

Para mas informes acúdase á D. Juan Parpal, calle del Bastion, 16.

Imp. de M. Parpal.—Mahon.